

Autorretrato De Donoso

Hace un año se apagó su llama transitoria de mortal, pero su voz literaria sigue viva en la palabra de sus personajes, en los que la actividad crítica y reflexiva ante la vida su intima preocupación por el devenir del ser humano y su legítima aspiración al "derecho de saber".

Numerosas páginas de gran belleza artística se han escrito sobre su obra y su estilo literario, pero pocas hasta el momento analizan las instancias espirituales, las motivaciones ideológicas del autor, las desvelando en las grandes conflictos internos frente a lo inexorable, su pesimismo y melancolía. Nietzsche decía: "Es necesario ir al fondo del hombre, encontrar su secreto, para poder soñar más allá del hombre". Y Donoso lo hizo, fue al fondo de su ser y cogió aquello que lo inquietaba, que lo conmocionaba. Como auténtico creyente, desveló su estado interior y fundó su forma de expresión con veleidosa lucidez.

A principios de 1967 José Donoso pasó cuatro meses en Washington D. C. como profesor invitado. Esta estancia le permitió en esa oportunidad se refirió al insondable abismo del alma, al arcano de las emociones, los sentimientos y la existencia, tópicos que ya había explorado en su tratado solapado o directamente en sus novelas. Según dejó entrever, su dilema terrenal a esa altura de la vida lo constituyó la vejez, el de-

terioro físico y súiquo, la pérdida de las facultades, lo efímero de la vida y la proximidad de la muerte, el retorno de la noche inorgánica, el paso inevitable hacia la discociación, hacia el no-ser. "Pienso en estas cosas. Y las detesto. Me asustan y trato de lidiar con ellas en lo que escribo. Así logro sacármelas de adentro por un tiempo, pero temo que pronto me devuelvan. Vien-
san a interrumpir a todo lo que es negativo". Y agregó, tratando de convencerse a sí mismo y trocando sus lugares comunes en una actitud filosófica, comentó: "Me gustaría saber por qué he recibido el don de describir las cosas, pero no el derecho de averiguarlo. Esta situación abierta a todos las posibilidades madriza a la gente plantándose interrogante".

El verdadero poeta, músico, pintor o escritor se presta sencillamente a su trabajo, sin pensar en su propia pasión, su sensibilidad, su emoción; traduce su intuición del mundo en la expresividad. Donoso lo hace a través de sus personajes, con quienes comparte su dolor. Ellas son víctimas de una permanente introspección, autoobservación. Se examinan a sí mismos penetrando en distintos planos cognitivos, evolutivos y emocionales. Donoso —cosa poco anterior— pinta a través de ellos su verdadero autorretrato, tal como hicieran Van Gogh y Rembrandt valiéndose del

pincel; son ellos verdaderos huéspedes del alma que descubren por la profundidad en el tratamiento del ser. Donoso los emula con la palabra. Cabe señalar que todo creador que se adentra en el análisis de su propia interioridad para cubrir su propia identidad, su intimidad, intrínsecamente, el autorretrato —pictórico o literario— viene a ser una autoexpresión, una mezcla de sentimientos intensos que consideramos en su totalidad. En todos los casos hay una aspiración a conocerse, a revelarse, pues el creador se sabe distinto de si, más tarde, se siente igual al punto que comenzó. Merced a su sentimiento de distancia respecto de sí mismo, crea en él la obsesión y la voluntad de autoconocimiento.

En esa memorable conferencia de Washington DC, Donoso sostuvo que los hombrares de letras son personas muy confundidas, a los que las novelas les ocurren. Y agregó en tono metáforico: "los escritores son personas racionales. Una novelista es un hombre que se interesa por las palabras que llevan a otras palabras, que lo conducen a su vez a algún recuerdo que quizás no habrá oido. La novelista, las oraciones y el ritmo de lo que dice brotan de un mundo oscuro, de lluvias de muchas estaciones, de muchas corrientes que quieren hacer algo de barro, pero en realidad no sabe lo que es".

Finalmente, con ademanes leñosos y mirada penetrante, de-

claró ante una audiencia consternada y complacida, una verdadera devoción en parte su verdadera dimensión humana y su honestidad artística: "Nunca sólo ganaré la vida escribiendo... Sin embargo, hay algo en mí que me hace seguir viviendo, aunque sea poco. Más vale así. Me parece, detecto las consecuencias de estar encerrado de uno mismo. Siento como si en mí llevara las semillas de un hombre que quizás no sé explicar, gran parte de mi personalismo". Y concluyó con un juego de palabras que lo retrata: "Uno no escribe porque uno sea feliz. Uno quiere averiguar por qué no es feliz. ¿Por qué no es feliz? Porque no lo sabe, ¿te da cuenta? Uno no puede ser feliz sin saberlo".

Antonio Landauro.



Autorretrato de Donoso [artículo] Antonio Landauro.

Libros y documentos

AUTORÍA

Landauro, Antonio, 1953-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1997

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Autorretrato de Donoso [artículo] Antonio Landauro. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)